
【大公報訊】記者文軒北京報道：《中華人民共和國憲法修正
案》昨日獲高票通過，多名來自港區的全國政協委員都感到歡欣鼓
舞，認為修憲對國家和香港都意義重大，在推動 「一國兩制」的落
實，保證中央對特區的全面管治權和特區高度自治權的有效行使的
同時，亦有助香港各界進一步了解憲法與基本法的關係，培養憲法
意識和國家觀念。

全國政協主席團成員、香港僑界社團聯會會長余國春表示，憲
法是 「一國兩制」保障的根本，這次修憲以新時代為起點，令 「一
國兩制」也與時俱進。相信修憲必將喚起更多港人對憲法的關注和
重視，有助香港各界進一步了解憲法與基本法的關係，培養憲法意
識和國家觀念。

香港廣東社團總會主席梁亮勝認為，這次修憲對國家和香港都
意義重大，既是對國情民意和社會人心的動員和引領，對改革開放

發展經驗進行憲法確認，加強和完善了國家領導體制，改善
了國家治理體系，也進一步推動了香港 「一國兩制」的

落實，保證中央對特區的全面管治權和特區高度自
治權的有效行使，推動 「一國兩制」邁向新高度。

香港廣東社團總會常務副主席簡松年指出，
今次修憲將深化國家監察體制改革及設立監察
委員會等內容列入憲法，而國家監察委員會是
中國特色的反腐敗工作機構，有利建立集中統
一、權威高效的國家監察體系，是邁向反腐法
制化的重要一步。他期望，今後以建立和完善
監察委體系為契機，打好反腐法制化的基礎。

與時俱進 符合國情重大決策
港區省級政協聯誼會榮譽主席陳清霞指出

，修憲是黨中央在全面總結黨和國家長期歷史
經驗基礎上，從新時代堅持和發展中國特色社
會主義全局和戰略高度提出的健全黨和國家領
導體制重大舉措。她說，穩定和強有力的領導
層有利於堅持和加強黨的全面領導，有利於堅
持和維護黨中央權威和集中統一領導，是中國
特色社會主義政治優勢和制度優勢重要體現。

香港浙聯會義工團團長詹洪良表示，修憲
是與時俱進、貼合我國國情的重大決策，也是
推進全面依法治國、推進國家治理體系和治理
能力現代化的重大舉措，體現了黨和國家事業
發展的新要求和新成就，是對國家事業發展的
肯定，有利於中國特色社會主義事業發展的推
進，也有利於對公民權益提供保障。

香港百老匯攝影器材有限公司董事長李子
良表示，國家發展環環相扣，去年十九大勝利
召開，修憲可將十九大精神及時反映在憲法之
內，有利於推動國家各個方面的進一步發展，
故此時修憲恰逢時宜。

▲十三屆全國人大一次會議第三次全體會議，昨表決通過《中華人民共和國憲法修正案》 大公報記者何嘉駿攝

代表：港須堅決維護憲法權威
國家全方位納入法治軌道 利一國兩制行穩致遠

國家好 香港好

法律界港區人大代表談修憲

大公報記者 李淇、石璐杉、李柏濤、唐川閣、王揚、王珏、譚笑、李陽波 北京報道

十三屆全國人大一次會議第三次全體會議昨日高票通過了《中華人民共和國憲法修正案
》。多位港區全國人大代表表示，修憲確保了國家政權的穩定，將國家全方位納入法治軌道
，亦將保證香港在 「一國兩制」 下的長治久安。有代表指出，香港必須維護憲法至上權威，
嚴格依照憲法和基本法辦事，加強對市民的憲法和基本法宣傳教育。
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大律師、行政會議成員廖長江：
此次修憲有三大要點：一是確立中國共產黨的政

治地位，這已經不只有理論基礎，也是政治生活中的
實踐，現寫入憲法，是要彰顯憲法的權威性；第二點
是多項修訂涉及設立國家監察委員會，這是為監察法
、監察制度提供憲制基礎。第三點是公職人員要宣誓
，作為公職人員，擁護國家憲法，是理所當然之事。

胡關李羅律師行高級合夥人馬豪輝：
修憲是人心所向，也是國家深化改革及發展的必

要之舉，上次修憲是14年前的事，14年後全世界都有
變化，國家累積這14年的經驗而對憲法作出修改，有
助長治久安。國家透過修憲變得更穩定，以及更趨向
依法、依憲治國，對香港落實 「一國兩制」 有好處。

中小型律師行協會創會會長陳曼琪：
通過修憲將國家全方位納入法治軌道，將民生、

經濟、社會、內政及外交的發展成果及經實踐的發展
共識寫入憲法，國家監督體系更具獨立性及權威性。
修憲不但可讓國家更穩定，也讓 「一國兩制」 進入了
新時代的新融合，身為中國人及律師，非常榮幸參與
投票支持修憲，並履行監票員神聖的職責及任務。

【大公報訊】記者莊恭誠報道：南開
大學法學院副教授李曉兵接受《大公報》
專訪時表示，這次修憲是國家多年來法治
建設經驗積累的投射，回應了社會治理現
代化、深化改革和大國外交等發展需要，
目的絕非 「國家主席終身制」。

他說，理解香港社會對國家法治發展
的期待，強調特區制度和基本法源於憲法
，相信這次修憲增寫 「中國共產黨領導是
中國特色社會主義最本質的特徵」以及設
立國家監察委員會制度，有助港人了解國
家根本政治制度、 「一國兩制」和內地社
會發展現況。

李曉兵指出，國家主席制度並非一成
不變，現行的1982年憲法制定實施至今，
總體上國家主席的權力在不斷充實，從虛

位元首向實權元首轉變，特別是近一二十
年在實踐中逐漸確立了黨的總書記、國家
主席、中央軍委主席三個領導職位 「三位
一體」的體制，成為國家憲法實踐中的重
要慣例。

符合政治發展法治需要
他認為，這次修憲理順了三個領導職

位之間的關係，譬如中央軍委主席沒有任
期限制，但國家主席卻不能相應連任，換
任時是整體換還是逐個換？會否產生矛盾
甚至憲制危機？他相信這次修憲符合政治
發展和法治實踐的需要。

李曉兵又以美國為例，指羅斯福總統
的四屆任期，打破了先前美國總統連任兩
屆的不成文憲法慣例，主要出於當時美國

面臨嚴重經濟危機和世界大戰，若無當時
羅斯福穩定執政，美國的歷史進程或將改
寫。他強調，任何國家的重大憲法制度變
遷，都要根據國內外實際情況和發展需要
而作出。

談及當前中國面對的國內和國際形勢
，李曉兵形容是異常複雜，令大國治理的
難度增加。他指出，國家於2004年修憲，
至今已過去十四年，中國社會經歷了急劇
轉型、加速發展的歷史時期，包括互聯網
時代的到來、創新驅動發展的潮流等，人
民生活方式發生了根本性變化，衍生出的
社會矛盾有待化解，經濟發展需要新動力
，外交上亦有不少挑戰，新的制度安排不
可或缺，同時有必要總結經驗、反映到憲
法修改中。

港區全國人大代表團團長馬逢國表示，回歸
之後，香港講憲法講得不多，有的人只講 「兩制
」，忽視 「一國」，但香港未來的發展 「一定要
講憲法」。他認為，憲法的修改雖然沒有直接針
對 「一國兩制」，但對香港方方面面都會有影響
。新時代下，國家愈來愈強大，對香港絕對是 「
有好無壞」。

港區全國人大代表團副團長、香港公開大學
校長黃玉山表示，憲法修正案經過了全國人大代
表的廣泛討論、審議及收集意見。最終以2958票
高票通過， 「我相信絕大多數代表對憲法修正案
都絕對支持。」他認為，建設文明社會、文明生
態，與其他國家和平共處、互利共贏、共建人類
命運共同體等等，這些治國理政的新理念及方向
，都需要用憲法加以保障。

港區全國人大代表團副團長、香港中國旅行
社榮譽董事長盧瑞安指出，憲法修正案可以用一
個字—— 「穩」來形容，不但符合實際、民情及
國情，更符合中國的未來發展，為當前和未來國
家繼續大步發展提供穩定的法治化保障。他又認
為，修憲從制度方面為 「一國兩制」在港澳的貫
徹和執行提供了極佳的土壤，讓香港參與粵港澳
大灣區以及本港的發展，有了更加清晰的方向和
充分的法治保障。

修憲配合新時代要求
霍英東集團行政總裁霍震寰表示，贊成憲法

與時俱進， 「現在我們進入新時代，憲法自然要
配合新時代的要求，我相信這對國家穩定發展是
好事，而國家穩定當然對落實 『一國兩制』有幫
助。」

羅兵咸永道會計師事務所高級顧問雷添良認
為，修憲具歷史意義，亦有利國家於建立政治、
體制、政策、社會和經濟發展的穩定性，有助鞏
固國際地位和影響力，邁進世界強國之列；相信
強大的祖國和富延續性的戰略目標，將為香港帶
來更大支持和創造更多發展機會，保障香港長期

繁榮穩定。
滬港經濟發展協會會長姚祖輝表示，此次修

憲非常重要，有助國家的政治平穩，亦有助於我
們的國家未來走向美麗中國、富強中國。

須加強憲法宣傳教育
積金局主席黃友嘉表示，此次修憲有很多亮

點，包括設立國家監察委員會及將十九大的目標
和願景寫入憲法，有助這些目標更好落實。身兼
基本法督導推廣委員會成員的黃友嘉又指，港人
的憲法意識不足，過往很多人只講基本法，不講
憲法，但事實上，基本法是來源於憲法，香港的
法律地位也是憲法規定的，因此，未來必須加強
憲法宣傳教育。

新社聯理事長陳勇表示，在保持憲法連續性
、穩定性、權威性的基礎上，推動憲法與時俱進
、完善發展，大大加強了民眾對法治的信心。就
香港而言，法治是香港核心價值，國家加強法治
建設，有力推動憲法實施，有利香港繁榮穩定。
回歸以來，少數人忽視憲法、無視憲法甚至捨棄
憲法、違反憲法，造成香港社會的一些 「亂象」
；只有尊重憲法、尊重基本法，依法辦事，香港
的路才能走得順。

飛達帽業副主席兼董事總經理顏寶鈴表示，
修憲是適應國家高速發展、與時俱進的重大舉措
，有利國家長治久安，繁榮穩定；有利政治、戰
略的穩定。

政制及內地事務局前局長譚志源表示，草案
高票通過與很多代表預期一樣，又指出修憲意義
重大，因為草案中一個最主要的內容就是，將習
近平新時代中國特色社會主義思想寫入憲法，而
思想中十四條基本方略之一，正是堅持 「一國兩
制」。他直言，修憲後 「一國兩制」不僅是作為
一個長期的原則和事業，更是在憲法層面增強法
律保障。

保證港長治久安
聯泰集團有限公司行政總裁陳亨利指，今次

修憲以高票通過，將習近平新時代中國特色社會
主義思想加入憲法，是適應了新時代發展，對國
家、香港整體發展有利，亦有助回應人民追求美
好生活的追求。他認為很多重要的國家發展戰略
，如 「一帶一路」、 「粵港澳大灣區」發展規劃
等，都需要多年深耕細作，這一切都需要統一、
連續、穩定的領導，政策才可以有效落實，為人
民帶來更美好生活。

前海管理局香港事務首席聯絡官洪為民表示
，習近平新時代中國特色社會主義思想的十四條
治國方略中，其中一項是堅持貫徹落實 「一國兩
制」，相信今次修憲將此寫入憲法當中， 「除了
我們原先講的50年不變之外， 『一國兩制』已成
為了長期的方針。」

經民聯執委兼青委會顧問張俊勇表示，憲法
修正案的通過對香港是好事，保證了香港在 「
一國兩制」下的長治久安，同時也確保
了國家政權的穩定。他強調，所謂
「港獨」永遠不可能發生，要對
「港獨」持 「零容忍」態度，

通過做更多推廣憲法及基本法
的教育，讓香港年輕人更加
了解國家的政治體制。

學者：有助港人了解國家政治制度

委員：培養憲法意識國家觀念

▲圖為部分香港特區全國人大代表在人民大會堂前合影 中新社

希瑪眼科創辦人林順潮
認為，修憲有利國家政權的
穩定，有利國家和平崛起的
發展。 「而且現在粵港澳大
灣區發展，已提升至國家級
層面，故需要一個穩定的政
權去堅持落實及發展，所以
修憲不但是對國家好，對香
港都好。」

香港工商總會主席王庭
聰表示，今次修憲是大勢所
趨，是民心所向。他指出，
香港過去一段時間對憲法和
基本法的落實措施和宣傳工
作不夠，部分別有用心的人
士肆無忌憚挑戰 「一國兩制
」的法律底線，公然鼓吹一
系列分裂國家的言論，這些
行徑必須堅決遏制。希望今
後可以多做憲法宣傳教育工
作，令香港社會認識憲法、
尊重憲法、落實憲法。

◀張俊勇接受大文集團記
者採訪 李陽波攝


